

Guerra civil china (1927-1949)

Se conoce como Guerra civil china al conflicto que tuvo lugar entre abril de 1927 y diciembre de 1949 que enfrentó a las fuerzas del Partido nacionalista del Koumintang (KTM) con el Partido Comunista chino (PCCh)

En este enfrentamiento se enfrentan dos bandos:

El Partido nacionalista fue fundado por Sun Yat-Sen y su sucesor fue Chiang Kai -Shek. El partido nacionalista se llama Kuomintang (KMT) y se creó en el 1912. Y subió al poder gracias a una revolución apoyados por el pueblo. Basado en el nacionalismo, la modernización y la occidentalización de China, se basa también en principios comunistas como la igualdad social pero con alianzas con terratenientes y empresarios. Actualmente controla Taiwán e islas adyacentes.

Partido Comunista chino su líder era Mao Tse Tung (Mao Zedong) que junto a Chu En Lai en el 1921 fundaron el partido. Los comunistas subieron al poder en el 1949. Basado en los principios ideológicos del comunismo. Buscaba el reparto de las tierras, la unificación de China, una revolución del proletariado y el establecimiento de un estado comunista con un solo partido.

Causas de la guerra

- La primera causa que observamos son las **Guerras del Opio**. En la primera 1839 – 1842. Los emperadores chinos, contrarios al comercio de opio con los países occidentales, destruyen un cargamento de la droga, lo que desencadena la guerra. Esto causó el descontento de la población con respecto al Emperador, que no hacía nada para impedirlo.
- **La Guerra Chino Japonesa** de 1894 a 1895 concluyó con la anexión de territorios chinos a Japón
- La causa más importante a corto plazo es el **ascenso al poder del Kuomintang**. En 1912 el partido dirigido por Sun Yat-Sen llevó a cabo un levantamiento contra el gobierno de los emperadores chinos, que llevaban en el poder más de 2000 años y proclamaron la República. En 1916 Sun Yat Sen establece el gobierno y en 1918 Yuan Shi Kai who se convierte en presidente con apoyo del Ejército.
- Sirviéndose de la alianza KMT-PCCh, los nacionalistas comenzaron en julio de 1926 **la Expedición del Norte**. Esta campaña militar del Ejército Nacionalista Chino, en la que participaron más de 250.000 soldados nacionalistas y que estuvo dirigida por Chiang Kai-chek, avanzó hacia el norte, desde Cantón hasta el río Yangzi, para acabar de una vez por todas con los poderosos caciques militares y señores feudales del norte de China. Sin

embargo, los mayores problemas de Chiang Kai-chek se encontraban dentro de su propio partido, debido a la polarización del Kuomintang, dividido en facciones de derecha y de izquierda, mientras la facción comunista dentro del KMT también crecía. Esta alianza se consideró imprescindible porque había que librar a China del feudalismo y porque los señores de la guerra debilitaban al país frente al expansionismo nipón.

Tipo de guerra

Esta guerra es una **guerra civil**. Esto significa que el conflicto se limita al territorio chino y se produce entre dos bandos del propio país, el Kuomintang y el Partido Comunista Chino. Es también una **guerra total** en el sentido de que afectó a la población civil que intentaba apoyar al PCCh. A su vez es una **guerra de guerrillas** dado que la población civil participa en ella al lado del PCCh.

Primera etapa 1927-1937

Del 1927 al 1930, los señores de la guerra rompieron sus relaciones con Chiang y el KMT lo que desembocó en la **Guerra de las Planicies Centrales**. En 1931 **Mao se autoproclama presidente de la República Soviética de China** con capital en el pueblo de Ruijin, en las montañas de Kiangsi. En respuesta, Chiang pone en marcha numerosas campañas anticomunistas en el territorio de Kiangsi. El Ejército rojo responde con una guerra de guerrillas apoyado por la población de la zona.

En este mismo año se produce la **invasión japonesa** de Manchuria (territorio chino situado en el noreste del país) a la que Chiang decide no responder, ya que está ocupado en su enfrentamiento con los comunistas.

En 1934, en clara inferioridad de fuerzas, las tropas comunistas, formadas más de 86 000 hombres, recorrieron entre 6000 y 10000 km en 370 días, huyendo del ejército nacionalista para replantear su estrategia y ganar tiempo, desde las montañas de Yudu hacia el noroeste. Sólo 8000 hombres, una décima parte de los que partieron, llegaron a la provincia de Shaanxi en 1935, entre los que se encontraban los principales líderes. A esta huída, dirigida por Mao y Zhou Enlai, se la conoce como **la Larga Marcha**.

En 1936, ante el peligro que suponían los japoneses el PCCh trata de formar una alianza con el KMT, pero Chiang se niega. El resto de miembros del KMT ven necesaria esta alianza, por lo que lo secuestran y le obligan a firmar el acuerdo.

Segunda etapa 1937-1946

Uno de los incidentes que sucedió entre el PCCh y el KMT durante esta fase de aparente alianza es lo que conocemos como **el Incidente del Cuarto Ejército**. En diciembre de 1940 el KMT pidió al PCCh que se retirara de las provincias de Anhui y Jiangsu, como en este momento el PCCh no tenía la consolidación necesaria en la zona,

aceptó la retirada pero sufrieron una emboscada por parte del KMT lo que acabó en el debilitamiento del Ejército rojo.

Los japoneses se retirarán de los territorios ocupados cuando en 1945 firmen su rendición en la segunda guerra mundial

Tercera etapa 1946-1949

La rendición japonesa supuso la renovación del conflicto entre el KMT y el PCCh.

Las fuerzas comunistas controlaban una gran parte del territorio chino, que reunía a más de 100 millones de habitantes, la mayoría campesinos. El resto del territorio, es decir, las zonas costeras y la mayoría de las grandes ciudades, estaba en manos del Kuomintang, que se oponía a la reforma agraria fomentada por los comunistas y que contaba con el apoyo de Estados Unidos.

En **1947** las fuerzas comunistas protagonizaron una gran ofensiva que culminó con la **reconquista de Manchuria** y la conquista de las ciudades más importantes. Sumido en el desorden y la corrupción, el ejército nacionalista cesó la lucha y los dirigentes del Kuomintang abandonaron el continente y se refugiaron en la isla de Formosa bajo la protección de la flota americana. Tras el triunfo del ejército comunista, **el 1 de octubre de 1949, Mao proclamó oficialmente en Pekín la República Popular China**. Los nacionalistas, por su parte, se refugiaron en la isla de Formosa (Taiwán).

Tácticas, estrategias y avances tecnológicos

- Conocimiento del terreno.
- Atacar empleando el factor sorpresa.

Apoyar indirectamente a civiles, principalmente a los campesinos.

- Constante movilidad, rara vez acampan o se asientan en un lugar fijo
- Atacar a entidades o pasos importantes para el contrario (puentes, carreteras principales, puestos de mando, etc.)
- Uso de armas ligeras como metralletas, pistolas, bombas de mano, etc. También eran frecuentes los líquidos inflamables y explosivos de corto alcance
- El partido comunista chino pues al principio tiene un ejército (combatientes reducidos) pero que en el paso del tiempo cobrará importancia entonces conseguirá a tener un ejército convencional.

Consecuencias tras la guerra

En 1949 se produce un cese no oficial de las hostilidades entre los bandos. Los comunistas ejercerán el poder sobre la China continental (incluida la isla de Hainan) con el nombre de República Popular China, mientras los nacionalistas harán lo propio con los territorios insulares de Taiwán, Pescadores y varias islas costeras frente a Fujian. Tras estos hechos, se esperaba la caída del Gobierno nacionalista como consecuencia de una invasión comunista de Taiwán. En principio, los Estados Unidos no mostraron tener un gran interés en sostener artificialmente al gobierno de Chiang Kai- chek en su trance final.

Una de las principales consecuencias económicas fue el paso de un sistema económico capitalista de influencia extranjera a un sistema comunista. La llegada al poder de los comunistas implicó grandes cambios en el sistema de producción. Expropió la tierra a los grandes terratenientes y se la cedió a los campesinos, aplazó las deudas que se tenían con el gobierno y limitó los impuestos. En un principio, hasta el gobierno de EEUU apoyó estas reformas. Más tarde, tras su alianza con la URSS, comercian solo con los países de influencia comunista, por lo que hay una recuperación lenta del país tras la guerra.

La guerra acabó como ya se ha mencionado previamente, con un cambio de poder del KMT al PCCh. La guerra terminó también con la unificación de gran parte del país (a excepción de Taiwan) y la recuperación de los territorios de Manchuria, que habían sido perdidos en los años treinta arrebatados por Japón.